



## La UMSA tiene la primera carrera de Sociología acreditada en el país

En el mes de marzo concluyó la Evaluación Externa de la carrera de Sociología de la UMSA con la recomendación para su acreditación. Esta es la primera carrera de Sociología, de las cinco que existen en el país, acreditada en el Sistema de la Universidad Boliviana.

La acreditación es el resultado positivo de un proceso que comenzó el año 2016, con la autoevaluación, y siguió hasta este 2019, con la Evaluación. El Comité Evaluador estuvo integrado por prestigiosos docentes e investigadores: Dr. Mario Yapu, de la Universidad Mayor Real y Pontificia San Francisco Xavier; MSc. George Komadina, de la Universidad Mayor de San Simón; MSc. Roberto Alejandro Vargas de la Universidad Autónoma Gabriel René Moreno; y Dr. Moisés Alberto Calle, de la Universidad Federal de Río Grande del Norte de Natal Brasil.

El Comité tuvo bajo su responsabilidad la revisión y el análisis de la documentación presentada por la carrera de Sociología, la verificación

de la información, una visita a las instalaciones de Sociología, y entrevistas a los diferentes estamentos de la comunidad universitaria.

La acreditación en el Sistema de la Universidad Boliviana busca, entre otros aspectos, promover el mejoramiento de la calidad y pertinencia educativa, además de proyectar internacionalmente a las carreras.

### Fortalezas y debilidades

Entre las fortalezas identificadas por el Comité Evaluador están el legado histórico y prestigio académico de la carrera, el perfil del sociólogo como investigador, do-

centes de elevada calidad académica, alto grado de motivación y compromiso social de los estudiantes, y reconocida producción de conocimiento social.

Y, como debilidades, la ausencia de la asignatura de idiomas en la malla curricular, elevada brecha entre egresados y titulados, insuficiente cantidad de docentes titulares, entre otros aspectos.

El Comité también planteó recomendaciones que serán implementadas por la carrera en este y los siguientes años.



Autoridades, evaluadores y docentes que participaron en el proceso.

Fidel Rojas, director de Sociología:  
"Tenemos la expectativa de la acreditación internacional"

La autoevaluación y la acreditación formaron parte de una acción colectiva e institucional. Colectiva, porque tanto estudiantes como docentes han trabajado en diferentes componentes. Institucional, porque las actividades involucraron a la carrera, al Departamento de Evaluación, Acreditación y Gestión de Calidad de la UMSA y al CEUB, a través de su Departamento de Acreditación.

La acreditación no significa para nosotros un estatus sino una condición que nos permitirá evaluarlos de manera permanente y mejorar en el ámbito académico como institucional. El propósito último es la acreditación a nivel internacional.

Uno de los desafíos que tenemos es que el cien por ciento de nuestros docentes tengan el grado de maestría, y, más adelante, que el cincuenta por ciento tenga el grado de doctorado, no por el grado, sino porque este es un indicador de que la carrera se está abriendo hacia la especialización.

Actualmente estamos trabajando en el Plan académico y en la actualización de la malla curricular. Hay una comisión a cargo; luego vendrá la socialización con la comunidad docente estudiantil.

Raúl España, Director del IDIS:  
"La acreditación permitió definir los desafíos y las proyecciones de la carrera"

El aspecto más destacado del proceso de acreditación, desde mi punto de vista, ha sido la etapa previa de la autoevaluación, que nos ha permitido hacer una reflexión seria, tanto a estudiantes como a docentes, sobre el conjunto de las dimensiones relativas a nuestro quehacer académico para definir los desafíos y las proyecciones de la carrera.

El resultado positivo de la acreditación que certifica la calidad académica de la carrera de Sociología como óptima, se convierte en un desafío para ir superándonos cada vez más, ello sin abstraernos de los principios fundamentales que guían nuestro accionar, el compromiso social, la libertad académica, la libertad de pensamiento, la pluralidad ideológica.

La acreditación, en el IDIS, nos compromete a seguir mejorando la calidad y la pertinencia de nuestras investigaciones, a realizar un seguimiento más riguroso a los seminarios de Fuentes y Tesis para garantizar que los estudiantes culminen sus estudios con la tesis concluida, así como a desarrollar el programa de formación postgradual.



### Potencialidades socioeconómicas de San Pedro de Curahuara

En el marco de un convenio suscrito por el Dr. Waldo Albarracín, Rector de la UMSA, el H. Fernando Villca, Alcalde de San Pedro de Curahuara, y Fermín Alvarado, de la Central Agraria, el IDIS identificará las potencialidades socioeconómicas de la primera sección municipal de la provincia Gualberto Villarroel de La Paz.

Una de las primeras actividades programadas buscará elaborar un mapa de actores del municipio para realizar entrevistas exploratorias. En un segundo momento, se trabajará en un diagnóstico para, finalmente, diseñar proyectos que puedan ser gestionados por las autoridades de San Pedro de Curahuara para su implementación en beneficio de la comunidad.

### Convocatoria sobre el Consenso de Montevideo

El IDIS y el Fondo de Población de las Naciones Unidas (UNFPA) presentaron el pasado 24 de abril, el Concurso Nacional de Investigaciones Consenso de Montevideo sobre Población y Desarrollo.

La convocatoria está dirigida a investigadores individuales en el área de ciencias sociales de universidades nacionales, centros de investigación, instituciones públicas y privadas, organizaciones no gubernamentales y organizaciones de la sociedad civil, y a investigadores independientes nacionales y extranjeros que residen en el país.

Las tres propuestas de investigación que obtengan los puntajes más altos serán las ganadoras del concurso y accederán, cada una, al financiamiento de Bs. 45.000. El plazo para la presentación de proyectos vence el lunes 20 de mayo.

### Retorna el ciclo “¿Cómo hice mi investigación?”

El jueves 30 de mayo arranca la segunda versión del ciclo ¿Cómo hice mi investigación?: Experiencias concretas de sociólogos bolivianos. “La idea es que el público pueda conocer facetas que no suelen ser exploradas en base a vivencias particulares de intelectuales de nuestro país”, afirma el docente Mario Murillo, coordinador de la actividad.

El ciclo contará con la participación de prestigiosos académicos: Godofredo Sandoval, Rodney Pereira, Oscar Vargas, David Quispe, Hernán Pruden, Víctor Hugo Perales, Nico Tassi, Alfonso Hinojosa, Esther Ayllón, Alicia Soares Guimarães, Mircko Vera, Huáscar Rodríguez y Sandra Ramos.

Las conferencias se realizarán el último jueves de cada mes, a las 19.30, en el auditorio Silvia Rivera Cusicanqui, Edif. René Zavaleta, piso 2 (Monoblock central de la UMSA, segundo patio). El jueves 30 se abordará el tema “Migración y organización social” a partir de las experiencias de Alfonso Hinojosa y Víctor Hugo Perales.

### Seminario internacional y curso sobre laicidad y derechos

La Semana Internacional de la Cultura Laica, organizada por Libertades Laicas Red Latinoamericana, incluye entre sus actividades destacadas el seminario internacional “Laicidad y Estado laico para fortalecer la democracia y el respeto a los derechos humanos”, y el curso “Laicidad, derechos humanos y democracia”, desarrollados con la participación del IDIS.

El seminario está programado para el miércoles 22 de mayo, a partir de las 14.30, en el Paraninfo de la UMSA. El curso, acreditado por el IDIS con una carga de 30 horas, se realizará el jueves 23 de mayo, de 8.30 a 12.30 y de 14.30 a 17.30, en el auditorio Silvia Rivera Cusicanqui Edif. René Zavaleta, piso 2 (Monoblock central de la UMSA, segundo patio).

Participarán en ambas actividades Felipe Gaytán Alcalá, Daniel Gutiérrez Martínez y Roberto Blancarte (México); Juan Cruz Esquivel (Argentina); Joanildo A. Burity (Brasil). Y de Bolivia, Paulo Bustillos y Tania Nava.

**CONFERENCIA**

ESCALAMIENTO  
DEL FEMINICIDIO  
Y POLÍTICA PÚBLICA:  
UNA MIRADA DESDE  
LA ACADEMIA MEXICANA

**MAYA AGUILUZ IBARGÜEN**  
Centro de Investigaciones  
Interdisciplinarias en  
Ciencias y Humanidades  
Universidad Nacional  
Autónoma de México

**Miércoles 22 de mayo**  
**Hrs. 10.00**

Auditorio Silvia Rivera Cusicanqui  
Carrera de Sociología de la UMSA  
Edif. René Zavaleta, piso 2  
Monoblock central de la UMSA,  
segundo patio

La Paz, mayo de 2019

## Instituto de Investigaciones Sociológicas “Mauricio Lefebvre”

📍 Campus Universitario de Cota Cota, Av. Andrés Bello esq. Calle 30 A

☎ 2798666 - 2440388 - 68224069

✉ idissociologiaumsa@gmail.com 🌐 www.umsa.bo/web/idis

📘 Instituto de Investigaciones Sociológicas - IDIS

